

# LA VOZ DE LLEDAÑA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES  
Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Sr. D. Eduardo de la Pedraja  
Santander.

## Las derechas y el Sr. Maura

La Ciudad de Dios, importante Revista quincenal que publican los padres Agustinos de El Escorial, se ocupa en su último número de la situación creada por la crisis del día de San Silvestre y la retirada del señor Maura, haciendo con este motivo, interesantes observaciones acerca de la actitud de las derechas.

Después de consignar que el Sr. Maura desplegó su bandera, esperando, sin duda por un espejismo optimista, que la verdad y el bien triunfarían inmediatamente, añade:

«¿Y que sucedió? Pues ahí están las colecciones de algunos archicatólicos perfidios—tanto que el Papa ha tenido que irles a la mano en su archicatólicismo—, que responderán por nosotros. A periódicos que se les antojó ser sostenedores de la política maurista, a las extremas derechas se les declaró por estos guerra franca, se les cerraron las puertas, y los mismos curas fueron los primeros en rechazarlos como heréticos. El que esto escribe tiene noticias de algún palacio episcopal donde se promovieron graves disgustos, porque el señor obispo, con buen acuerdo, sostenía las tendencias de uno de ellos.

Si la ignorancia y la testarudez sobre opiniones cuya trascendencia no se alcanza en toda su amplitud, no se hubiera sobrepuesto, y el clero, imitando al belga y al alemán, con unidad de criterio, hubiese descendido hasta las tabernas para hacer política, Maura hubiese triunfado, y la Monarquía constitucional habiese descansado tranquila, a la sombra del pueblo católico, honrado y trabajador. La regeneración hubiera sido inmediata.

Pero no sucedió así; las cuestiones del mal menor y mayor; de si el pensamiento delinquiere o no delinque, y de si el derecho público es católico o no lo es, dividieron en la práctica a los católicos, y Maura se vió como él decía gráficamente en un desfiladero entre la extrema derecha, que procedía con verdadera locura, y la extrema izquierda, que, muchísimo más sabia y previsora, acechaba la ocasión de derribarlo de una vez para siempre.

Y así las cosas, llegó la semana trágica en que los católicos no hemos meditado lo suficiente, y el bloque de todas las izquierdas se lanzó a la conquista del Poder y cayó Maura en Octubre de 1909. Entonces se levantaron las derechas para decir que Maura había sido un cobarde, que tenía en torno suyo a todos los hombres de bien y que todo lo había lanzado por la borda. Pero, ¿donde estaban las manifestaciones públicas, los meetings numerosos que manifestaran la solidez del apoyo en un régimen de opinión? No es nuestro ánimo molestar a nadie, pero ya es hora de decir las cosas como son, y sobre todo, en vísperas de liquidar cuentas.

Maura hubo de convenirse al fin de que su bandera había fracasado, o estaba muy cerca de ello, y los tres años que llevan en el Poder los liberales son una prueba de esto. ¿Quién ha protestado, quien se ha movido? Una manifestación en el Norte, y pare usted de contar. Y es claro: los argumentos de los liberales ante el Trono son aparentemente aplastantes. El peligro está en los republicanos, por que son los que promueven huelgas, meetings y por-

petran asesinatos: pues contentemos a los republicanos, y todo estará en paz. Los católicos se avienen a todo, no exteriorizan fuerza alguna; con los liberales todo el mundo está contento; pues vivan los liberales, y abajo los conservadores, y así lo están haciendo. Que todo eso es terrible y nos conduce por la posta a la revolución; ¿quién lo duda? Pero, ¿donde están las fuerzas para contener la avalancha? Como no sean los incruentos folletos del magistral de Sevilla.

Maura, limitado a su partido histórico; que no es belicoso ni mucho menos, ha querido restablecer el turno pacífico de Sagasta y Cánovas (y en esto ha padecido error profundo, si hemos de ser imparciales), y al ver que puede evitar que los liberales, no escarmentados con el asesinato de Canalejas, estrechen su amistad con los republicanos, se retira por no cooperar a política tan funesta. Ha llamado a las clases neutras, ha trocado contra los gremios políticos, ha querido descentrar la Administración y llevar la justicia hasta el último rincón de España, y las clases neutras, honradas, muy honradas, con una honradez que comparte su lema con el egoísmo, no le han querido comprender, por no molestarle en oírle, y no han acudido, pues se marcha tranquilo a tu casa y hacé bien. Ya nos pesará a todos.

## La alegría cristiana

Ahora, con la llegada de la cuarecena y de sus penitencias y austeridades, volverán los espíritus fuertes y desreidos a traer a colación la tristeza del cristianismo, su lúgubre sentido de la vida y del mundo. Dirán—lo he dicho muchas veces— que la doctrina y la moral católicas son amordazadoras del espíritu, viciadoras del sentimiento, material de optimismo y de fuerza.

Y, por Cristo vivo, que es menester audacia para sostener tamaña tesis. ¿Acaso saben tales caballeros en que consiste la alegría? seguro que no.

El ambiente moderno y ciudadano en el que nacen y se desarrollan no es, no será jamás alegre. Sobre los tejados en las chimeneas de las urbes grandiosas, flota una nube negra de tedio y pesimismo que no se rompe nunca. Las danzas caóticas de los cafés cantantes, las orgías paganas de los bailes y de los concerts son la caricatura más grotesca de la alegría.

El hombre moderno lleva en el fondo de su alma un sedimento de tristeza abrumadora y frío. En vano es que se entregue a locas embriagueces para disimularlo o para lucirlo; no hará otra cosa que distraer ese letal espíritu.

Los bailes carnavalescos, las juergas cosmopolitas, parecen esa voz del cantante que canta para espantar el miedo.

El que anhela saber lo que es la alegría, y no la sienta en los serenos gozos de la naturaleza o del hogar, lea y repase con los ojos del alma las páginas de los costumbristas creyentes y cristianos: Fernán Caballero, Pereda..., recorra los cuadros de la familia cristiana antigua, y verá lo que son existencias desligadas por completo de dolores y pesadumbres. ¿Qué alegría puede compararse a la que Pereda describe en el magistral cuento que titula *La nochebuena de la aldea*?

Esa sí que es alegría íntima y sana, ex-

ponente, no artificial ni rebuscada. ¿Cuántos no hay que debun las únicas sinceras bienandanzas del mundo a aquellas festividades de la cristiandad en que se congregaba la familia, y el cabeza de ella bendecía en el nombre de Dios los manjares depositados en la mesa.

Peregrinos del mundo y del deleite, los que al cabo de soportar la pesadumbre del hastío que ocasionó en vosotros la pérdida de toda esperanza buscasteis el placer con un afán tormentoso y punzante, con una angustia desalentadora; los que sois escépticos, y a trueques de experimentados, evitais la ingenuidad y la sencillez para ser irios, calculadores y mal intencionados. egoístas, en fin, ¿cuando os pasó evocar dulces memorias de días triviales, y una dulce humedad en los ojos y un tibio calor en el pecho conmovido, al oír los villancicos de unas monjas o al paso del entierro de un vecino joyal? Pues eso, aunque lo creáis así, no es la tristeza, sino una tierna suavidad de sé, una humilde esperanza que involuntariamente se ha encendido en vosotros.

«El cristianismo o triste! ¡triste cuando la religión sonríe en nuestra cuna, bendice nuestra unión con el ser querido, la única, tal vez, la mayor alegría de la existencia, y hasta tiñe de oro el borde pavoroso de la tumba, anunciándonos que la muerte es el dintel de otra vida...!»

Error crasísimo supone el afirmar que el catolicismo es enemigo de todo goce. Uno de los poetas españoles más regocijados y festivos, el arcipreste de Hita, católico era, y eléngolo, y a los pechos se erigió de la teología y de las ciencias sacras. El himno eterno de toda esperanza, el bíblico *Cantar de los cantares*, obra es de la religión. Junto al tremebundo *Apocalipsis*, Dira ha puesto como contrapeso saludable los versos del Génesis, en los que fecunda, germina, la creación plétorica de vida, con el perfume de roñosos nuevos y el aroma de las selvas virgenas. ¡Oh la dulce y la casta alegría de Jesús niño, de Jesús en las bodas de Canán y en el sermón de la Montaña!

«La religión enemiga de la vida y precisamente sus adversarios y enemigos son los inventores, los fomentadores y los excusadores del suicidio, la negación más bárbara, la más absurda antítesis de «la alegría de vivir!»

## VULGARIZACIÓN CIENTÍFICA

A los aprensivos—La aprensión.

Si los enfermos del corazón son muchos en nuestro país, hasta el extremo de que se ha llamado a este país de las cardiopatías, y al corazón órgano español por excelencia, no es menos cierto que contribuye a hacer angustiosa la situación en este sentido el número de los aprensivos. Serán muchos los cardiacos, pero son más los aprensivos.

Considero un deber el intentar llevar la tranquilidad al espíritu de estos últimos, en la certeza de que el día en que se percaten de su aprensión, es el día que empiezan a curarse, y el en que se lleve el convencimiento a su ánimo es el día de la curación, y, simplemente con este convencimiento llevaremos esta última a su espíritu enfermo, consiguiendo con este hecho efectos curativos sorprendentes, co-

mo no se lograrán, por desdicha, en los cardiacos con la digital, espartaica, etc., que no llegan a «convencer» nunca al verdadero corazón enfermo.

Es cierto que son muchos los que se creen enfermos del corazón, y están enfermos de otros órganos, y viceversa. Son muchos los tuberculosos, bronquíticos, asmáticos, que se creen cardiacos, y no son pocos los cardiacos que se creen tuberculosos, asmáticos, bronquíticos. A éstos no nos referimos en el presente artículo, ya que todos los incluidos en el grupo distan mucho de tener aprensión; tienen una enfermedad, aunque al fin y a la postre no sea la que ellos creen tener, y es el médico el encargado de dar la verdadera orientación al diagnóstico, para someter a todos y a cada uno a beneficiosa y acertada terapéutica.

Nos referimos a los que, no siendo ni tuberculosos, ni asmáticos, ni bronquíticos, ni cardiacos, se creen esto último porque les ha lolido el dedo medio llamado vulgarmente dedo corazón, y que por cierto nada tiene que ver con esta víscera, y tienen entendido que es signo de afección cardíaca, o por que tienen con frecuencia palpitaciones más o menos molestas, desconociendo que las palpitaciones obedecen casi siempre, por no decir siempre, a trastornos nerviosos, y casi nunca por no decir nunca, a lesiones de corazón; personas que se creen cardiacas y abocadas a un ataque de angina de pecho, porque se les ha «dormido» dos o tres dedos de la mano izquierda, sin tener en cuenta que este sintoma nada implica para un diagnóstico cierto de ataque anginoso, y que se han pasado largo rato sumidas en honda preocupación, apretada su cabeza sobre el brazo izquierdo; que lo hacían su vez sobre la mesa o la silla, comprimiéndose en esa situación el nervio cubital, causa eficiente de aquel tan temido horriaguec.

A esos, a los aprensivos, que forman legión, van dirigidas estas líneas.

Defino gráficamente la aprensión diciendo que «es el espejismo de la enfermedad». Todos sabéis lo que el espejismo significa. Es una ilusión óptica que nos hace ver, invertidas, las imágenes de ciudades u objetos que se encuentran muy lejos de nosotros.

La aprensión es una ilusión que hace ver, invertidos ó sea erróneamente interpretados, al caminar por el desierto de fundamentales conocimientos médicos (como caminan los aprensivos), los síntomas y signos de enfermedades que en realidad están lejos de nosotros.

Me ha parecido gráfica la idea de considerar a la aprensión como el espejismo de la enfermedad, tanto más, cuanto que del mismo modo que el espejismo desaparece cuando nos hallamos en las puertas de la ciudad que lo producía, la aprensión desaparece con mucha frecuencia el día en que se posee la hasta entonces temida enfermedad.

Esto es tan cierto, que os citaría casos de personas que habiendo tenido una aprensión exagerada, un temor extremado a la adquisición de una tuberculosis, hasta el extremo de mandar analizar frecuentemente sus espantos o pesarse con rigurosa exactitud todas las semanas, no estando tuberculosos, mucho tiempo después, al adquirir dicha enfermedad, por contagio, estaban tan despreocupados, que decían

que si no fuera por aque- la tosecita, para una tos c-vernosa!, por aquella fiebrucilla, para una fiebre de 40 grados!, estarian completamente bien.

Pudieramos decir, pues, que la aprensión está en razón inversa de la enfermedad. Que en tesis general, el aprensivo dista de poseer el temido padecimiento, y que el verdadero poseedor no tiene aprensión.

Precisamente puedo citaros un eloquen- tísimo y reciente ejemplo de lo que acabo de decir. No hace muchos días entraba en mi despacho un señor, acompañado de su hermana, que le había estado repetida- mente a que, aprovechando su paso por Madrid, viniera a consultarnos, porque se quejaba de ciertos síntomas. «Obligado por la pesadez, de mi hermana, que es una aprensiva—decía el enfermo—, me consultaba, porque él no daba a aque- llo importancia.»

Este enfermo era un aórtico, que per- tenece al grupo de enfermos más graves de corazón.

Poco tiempo después se me presenta- ba un joven con una agitación extremada y una cara descompuesta, porque hacía una hora había sentido un fuerte dolor en el tórax y creía tener un «principio de angina de pecho» como decía el joven.

Reconocido detenidamente, resultó es- tar exento de toda lesión cardio-aórtica: ser un neurasténico, tan sólo.

Examinada la elocuencia de esta obser- vación. El enfermo, sin aprensión, y el aprensivo, sin la enfermedad.

Y es que, en nuestro sentir, la enfermeda- d ocasiona una anestesia moral, una otrofía del yo patológico, que hace que el tuberculoso que está agonizando haga proyectos de viaje y diga convencido que no tiene más que un «ligero catarrito» y unas «decimas de fiebre.»

## El catolicismo ¿es un partido?

Todavía no nos atrevemos a ase- gurar que no sea una broma de car- naval la anunciada unión de libera- les y católicos contra conservadores en las las próximas elecciones de diputados provinciales. Y si es bro- ma, puede pasar; pues de otro mo- do...

Lo vamos a decir con la misma claridad con que lo vemos. Ese con- tubernio, si llegara a efectuarse, se- ría una inmoralidad, no ciertamen- te por parte de los liberales que, si se reconocen sin fuerzas hacen muy bien en añadirse las que se les ofre- cen, sino por parte de los católicos. ¿Acaso creen que hemos olvidado ya sus anatemas contra todo lo que huele a liberalismo? ¿Y es que aho- ra los liberales no son peligrosos porque, sencillamente se avienen a lo que los conservadores parece no avenirse?

En resolución, no hay más que esto: que los católicos creen compa- tible lanzar las más atrevidas cen- suras religiosas a los liberales y unirse a ellos para sacar triunfan- tes candidatos propios... y candida- tos liberales, enemigos de su credo político, que a esto de los candidatos subordinan los católicos todo lo demás, pues por lo mismo se unieron con los republicanos en Santander, y por lo mismo se hubieran unido con los conservadores, si estos hu- biesen aceptado el pacto; no obs- tante las enormidades con que les

combatieron, y por lo mismo se un- rian con el moro Muza.

Y a eso se nos ocurre comentar que están en su derecho jugando a los partidos y a los personajes, y haciendo todos los tratos y camba- laches que se les antojen. Mas para llegar a este resultado ¿había por- qué perturbar los espíritus mez- clando la religión con tales cosas? Llamáranse (lo que en realidad son) *carlistas* o *integristas*, y no les diria- mos media palabra, y aun puede que con ello animasen más a mu- chos de sus mismos partidarios; pe- ro que se llamen *católicos*, como di- ciendo que en velar por la pureza del dogma nadie les pone el mingo, y que los otros, que no se ponen ese mote, son menos católicos que ellos eso, francamente, no estamos dis- puestos a tolerarlo. Y porque no lo toleramos, mucho menos existiendo Normas autorizadas, por mayor y más legítima autoridad que la de tales caballeros, y habiendo conde- nado terminantemente la Santa Se- de ciertos folletos de Magistral de Sevilla que dicen muchas de las co- sas que estos *católicos* del Centro Electoral de Santander han propa- lado en sus mítines por la provin- cia, nos parece que nos van a oír más de lo que quisieran... y más de lo que quisiéramos.

Si ellos creen que en la política son lícitas todas las armas, nosotros creemos que no, y creemos que la religión merece más respeto del que la demuestran esos señores.

## Nuevos ministerios

Se atribuye al Gobierno el propósito de crear una nueva cartera, la del trabajo. Pero como en este caso los consejeros su- marian número par, y, según dicen, se ne- cesita que sea impar, no se sabe por qué, surgiría como inevitable la necesidad de crear otro ministerio más: el de Comuni- caciones.

Es algo de lo que ocurría con aquel tra- galdabas que pedía pan para acabar el que- so que se había servido, y luego queso para terminar el pan. Pues lo que todo se reduce a decir; pero puede ocurrir también que a alguno de los muchos políticos que están dispuestos en todo momento a sacri- ficarse por servir a la Patria aceptando un alto puesto bien retribuido, piense que hay actualmente un departamento que com- prende dos ramas, cada uno de los cuales puede dar margen a una cartera indepen- diente; por ejemplo, el ministerio de Gracia y Justicia. La Gracia, por la frecuencia con que se prodigan los indultos; bien necesita un departamento. Sería el ministerio de Gracia. De muchísima gracia, además. En- tonces haría falta pan para acabar con el queso, o queso para terminar el pan; es de- cir, sería indispensable el número par de votos, y he aquí, entonces, el motivo de creación de una cartera más. ¿Cuál? La de Agricultura vestiría mucho. Daría tono al Gobierno que le crease, porque podría alegar que se preocupaba de los intereses que representan el más importante ramo de riqueza del país. En realidad, más necesaria que la de Agricultura sería conveniente la cartera de Piscicultura, dada la afición que existe a la cría y sería de peces gordos y la tendencia creciente en la opinión a retirarse de los peces de colores.

Trajes; sastrería de Marcelo Aguirre, San Francisco 25 Santander

## Interesa saber

La *Gaceta* del 21 de enero publicó una real orden del ministro de la guerra, sobre la reducción del servicio en filas. A conti- nuación insertamos el contenido de dicha real orden por creer de interés general su conocimiento.

Previendo el art. 276 de la vigente ley de reclutamiento y el 36 de las instruccio- nes provisionales para la aplicación de la misma de 2 de Marzo del año próximo pasado que los mozos comprendidos en el alistamiento para el reemplazo anual que deseen acogerse a los beneficios de la re- ducción del tiempo de servicio en fi- las habrán de solicitarlo antes del sorteo, el Rey, de acuerdo con el consejo de Minis- tros, y teniendo en cuenta que si bien en el año anterior se concedieron prórrogas para que los interesados pudieran acogerse a los beneficios, lo motivó el que muchos de ellos no habían ingresado en el plazo prevenido las cantidades correspondientes, por ignorar, dado el escaso tiempo que llevaba la ley en vigor, los derechos que les concedía, se ha servido resolver para general conocimiento que en virtud de los preceptos indicados y de lo informado acer- ca del particular por la Comisión perma- nente del consejo de Estado, el ingreso de las cantidades para la reducción del tiem- po del servicio en filas deben efectuarlo los interesados antes del tercer domingo de Febrero del año del alistamiento, día en el que con arreglo al art. 61 de la ley, tendrá lugar el sorteo, advirtiéndoles que por nin- gún motivo; sea cual fuere, se ampliará en lo sucesivo el plazo para acogerse a los beneficios de la reducción del servicio en filas, y que; por lo tanto, no los podrán disfrutar los que no ingresen las cantida- des correspondientes antes del citado sorteo. Es así mismo la voluntad de S. M. que V. E. interese con toda urgencia de los gober- nadores civiles de las provincias de esa región que dispongan se inserte esta cir- cular en los «Boletines Oficiales de las su- yas respectivas y que prevengan además de los alcaldes que por edictos fijados en los sitios públicos o por pregones donde se use tal medio de publicidad den a cono- cer esta disposición a fin de evitar los per- juicios que por ignorancia puedan irro- garse a los interesados.

## Ropero de Santa Rita y San José

Esta caritativa institución recientemente organizada en Potes; pues inauguró sus trabajos el 26 del pasado Diciembre ya ha empezado a llevar a la práctica sus carita- tivos fines.

Forman parte del Ropero 14 socias obre- ras señoritas tan bellas como caritativas y 17 protectoras; y en el mes que lleva de vida la piadosa institución ha podido ya reparar en el día de ayer 67 prendas de ropas distribuidas entre 41 familias pobres.

Las señoritas del Ropero nos ruegan ha- gamos presente en su nombre su agrade- ciendo a las piadosas personas que han enviado donativos para el Ropero y así lo- hacemos con mucho gusto, deseando po- der contribuir con nuestro modesto con- curso a tan benéfica obra.

La *Voz* en varias ocasiones ha censura- do la mendicidad callejera en la que la ca- ridad se ejercita sin saber a quien se soco- rre; y que no remedia al verdadero nece- sitado por ello hemos deseado siempre que se prohiba la mendicidad y se organi- ce la beneficencia domiciliaria para lo cual con la Asociación de señoras de San Vicente de Paul ya desde hace muchos años establecida en Potes y el Ropero aho- ra inaugurado se tiene ya la base de la obra que podría completarse con las can- tidades mensuales que los vecinos suscri- bieran y que irían a engrosar lo recau- dado por aquellas dos benéficas institu- ciones.

Siempre habrá pobres entre nosotros dijo Jesucristo y hasta ahora han resulta- do utopias cuantas doctrinas se han predi- cado y puesto en práctica para acabar con la pobreza, pero la caridad bien orga- nizada, en un pueblo tan caritativo como Potes, que tan bien responde siempre a los llamamientos de la caridad, pudiera si no suprimir los pobres, hacerles más llevadera su pobreza, y evitar, cuando menos que sintieran hambre y frío.

## DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES.)

### Polaciones

—Sehalla en Madrid y Vallecas, pasando una temporada al lado de sus hijos la esti- mable vecina de Lombría doña Maria Gómez. Que la sea muy grata.

—En Uznayo contrajeron matrimonio la moza Dolores Gómez y Gotiérrez y el mozo Bernabé N. Les deseamos mucha fe- licidad en su nuevo estado.

También unieron sus destinos el joven de dicho pueblo Antonio del Bario y la moza de Salceda Josefa Casares Gómez. Enhorabuena.

—Falleció en Salceda el vecino Gumer- sinde Cañóniga, natural de León R. I. P.

—Han fijado su residencia en Santa Eu- lalia, definitivamente, nuestros amigos don Francisco Fernández y su joven consorte doña Fidela San Pedro Pérez.

—El tiempo esta inmejorable hoy 26-1-13.

—Ha fallecido en Santa Eulalia la pasiega Severina Diego Herrero, viuda de Agustín Fernández (Osona.)

Descanso en la paz del Señor.

—Cerca de Lombría los lobos han ma- tado una docena de cabras de aquel pueblo. Los tiempos cambian. En los siglos de obs- curidad los de Lombría engañaban a los lobos, y en los siglos de luz son los lobos los que engañan... El progreso de los tiem- pos.

—Fallació en Uznayo la anciana Maria Gómez. Damos a toda su estimada familia el pésame más sincero.

### Pesaguero

Hace dos días, llegó un automóvil al cruce del camino de este pueblo y barrio de Delaparte con la carretera del Estado, sitio llamado la Cruz. Dicho auto, paró en referido sitio dando vuelta tan pronto de él descendieron media docena de caballe- ros, (según me dijeron más tarde) los cua- les visitaban este pueblo en propaganda de la candidatura católica para las próxi- mas elecciones de Diputados provinciales. Para dar una idea del fruto que estas vi- sitas pueden tener por acá; baste conque diga, que varios conservadores que se ha- llaban en la Coterza de Lutero o Balcón de Pilatos cuando el auto llegaba, (¡lo incon- cebible!) daban voces de ¿Viva la Repú- blica? a los cuales respondían de dos sitios distintos del pueblo ¡Viva!

Por la noche de este día, hallábanse una docena de amigos en el único Casino de esta, reunidos en gaudiamus y entre los mismos, hubo quien propuso la presenta- ción de candidatura republicana para alu- didas elecciones, a favor de mi humilde persona. Yo siempre modesto, agradezco a los amigos de referencia las cuatro doce- nas de votos que podrían llevarme a las urnas, a la par que, debo hacer constar, que la broma no es tan pesada, aun quan- do reconozco mi ineptitud para el desem- peño del cargo, pues comprendo que más de cuatro quizá tan brutos como yo, lo hayan aceptado sin que la broma les haya pare- cido de mal gusto. La política de *parasi- taria, mangancia, chumancia, ses y ham- bre de honores* y tal de por acá, nos hace reír de verdad a las personas que los vamos conociendo a todos. ¡Lagarto! ¡lagarto!

—En el día de ayer salió para Santan- der, donde embarcará mañana con direc- ción a la República Argentina, mi buen-

Para Inodoros dirigirse a JOAQUIN MADRAZO MENDEZ NUNEZ 11 Santander

amigo el competente médico-cirujano don Nazario Fraile Matesanz, quien durante tres años desempeñó la titular de este distrito. Deséole feliz travesía, esperando tener el gusto de verle regresar pronto don de tanto se le aprecia.

También en compañía del Sr. Fraile, va al mismo punto el único hijo de don Jacinto Galnarez, de Vendejo, joven de catorce años, quien, según me dicen lleva a aquella República el exclusivo objeto de visitar a un tío suyo y seguir allí una carrera, para hacerse hombre. Celebraré que en un día, vea cumplidos sus deseos y aspiraciones.

—Don Nicolás Olmo, de Cuera, está edificando una casa en La Cruz de este pueblo, a orilla de la carretera. Dicha casa, creo piensa dedicarla a comercio, en el cual anticipadamente le deseo mucha prosperidad, aunque lo que opino es, que por las circunstancias que el país atraviesa y crisis actual, lo único que podía conseguir será colocar a rédito por siempre, los pesos que trajo de México. Más valdrá que me equivoque.

—Existe en este Ayuntamiento fiebre jubilaria de la cual según voy viendo ni un Santo va a verse libre. Hace tres años en Lerones, (y parecen muy católicos!) jubilandos a Gaspar, Melchor y Baltasar, o sean los Santos Reyes, proclamando patrona del pueblo a la Virgen, bajo no se que vocación. El último año en Vendejo, (también parecen muy católicos; pero...) le dieron la licencia al buque de San Roque, y en cambio colocaron en el candero a San Miguel Arcángel. Es verdad que el que más y el que menos necesita estar bien con este Santo para que haga vista gorda, o coloque un canchale en el platillo de las buenas obras a la hora del romaneo; pero libre Dios a los vendedores de una peste; porque si esta llega a darse, se yo el caso que su abogado ha de hacerles cuando le invoquen solicitando su impetración. Ahora en Valdeprado, con el voto en contra de la mayoría de los vecinos, (según me informan) han procedido como en Vendejo y Lerones han hecho con sus patronos, con el infeliz de San Blas. Este excelso Santo se ha portado siempre como un héroe, sea que haya permitido durante su protectorado, ni un simple dolor de anginas en la persona de sus devotos de aquel pueblo. Merced a San Blas, pudan cantar Sinfonías, el tío Froilan Rodríguez y muchos más, como verdaderos ruiséñores; las mozas gritaban sus tonadas con voz de calandrias, desde Cía a Pámenes y desde aquí a Sarres y Cabezuela, por todos esos montes; el tío Joaquín y Pablo Alonso voceaban aunque no fuera preciso, como los mejores pregoneiros de plaza; las mujeres discutían, reñían o murmuraban (hasta del intachable don Diego lo hicieron) sin el menor entorpecimiento gutural. ¿Qué sucederá en lo sucesivo? Si yo fuera San Blas... ¡Pobrecito, que hoja de servicios le echan a perder!

Por mejor suerte, para mi querido San Pedro de Pesaguero, ruega al cielo a todas horas

POLEDÓ.

TEATRO

La Sociedad «La Liebanesa» organizó una función teatral para ayer Domingo de Carnaval, con un selecto programa que consiguió atraer al público, de ordinario algo retraído para estos espectáculos fuera de la época de ferias o fiestas. Anoche estaban llenas las plateas y butacas y había una regular entrada general.

Empezamos por aplaudir la puntualidad con que empezó la función, y bueno es que se vaya haciendo costumbre.

El sexteto de guitarras y bandurrias de la «Agrupación musical liebaniega» dirigido por el Maestro Tejerina fué muy aplaudido en la sinfonía con que dió principio el programa y en los intermedios musicales con que amenizó los entresijos, viéndose obligado a repetir todos los números ante la insistencia petición del público.

El chistosísimo juguete de Vital Aza «Las Codornices», obtuvo una esmerada ejecución por parte de las Srtas. Isabel Ginde y Paca Puertas y de los Sres. Juan Ruiz, Tomás Peña, Torcuato Cuevas y Peco Gómez. Todos ellos son ya actores conocidos del público y no es cosa de repetir los elogios que de sus trabajos en la escena hemos hecho en diversas ocasiones, y a quienes el público no regateó anoche sus aplausos.

«Marí lo modelo» de Enrique Pérez Marín, desempeñado por las Srtas. Crescencia Fernández, Isabel Ginde y Nicanora Prados y los Sres. Sergio Ibañez (hijo) Juan Ruiz, Torcuato Cuevas y Peco Gómez, fué la obra que se puso en escena en segundo lugar y el público vió con ganas las graciosas situaciones de la obra y aplaudió con justicia la esmerada ejecución por parte de actrices y actores.

Como final, se representó el divertido cuento de Mariano Barranco «Los Pantalones» que consiguió que el público se desternillara de risa y en cuya obra se distinguieron las Srtas. Conde, Puertas, Prados y Fernández y los Sres. Ibañez y Ruiz.

En resumen una velada agradable, de las que la Sociedad debiera procurar proporcionar al público con alguna mayor frecuencia. Recoja esta indicación el Sr. Director de escena, a quien también tenemos que agradecer por el acierto con que presentó la escena, y por la esmerada ejecución de las obras.

Y para que todo sea aplauso, todos justos y merecidos, también se los tribuimos, con gusto, a Sr. Alcalde por haber hecho que se cumpliera la prohibición de fumar en el local, que hasta ahora venía siendo letra muerta, y por las demás disposiciones que adoptó para que el público guardara la compostura que es debida en esta clase de cultos espectáculos. ¡Así, Sr. Alcalde! ¡Si V. supiera cuanto más nos gusta tributar elogios y aplausos que vernos obligados a ejercer de censureros y de Catones!

ALBUM POETICO

Del oído a la pluma

Anecdota

Dicen que pa dormir bien es preciso estar cansau; tener buena la conciencia; no tener ningún cuidau. ¡Y que no pique ningún bicho! pos sí pica está espachau.

Si arreunia toas estas cosas quita yo digo, quedé aun lau más vereis lo que pasó antañ en la Masá el Fran. (1)

Una noche en la cabaña ya dispues de haber cenau, nos jechamos a dormir cada una jácia un lau.

Y yo que estaba pensando en el jatn colorau, que no posaba la pata, si estaría perniquebrau, tardé algo más en dormime: porque ello es escusan.

Los demás al pocu ratu ninguna hay espabiliu, sino era el tío Julian que estaba exasosogau.

Cuando arrascaba el coritu; cuando se arrascaba a un lau; cuando se arrascaba al otro; pero él siempre acostau. De allí a un ratu quedose

bien dormido, y tan templat!

Cuando vino la mañana y rilo ya despertau lo primeru que le dije: ¿Qué tío? ¿Como has descansau?

El jormiguillo de anoche ¿Quo tal cuerpo lo há dejau?

¡Extrañu la pregunta! Como si ná hubia pasau!

Por fin ya se fúe acordando, y poniéndose asentau dijo: —anoche una cosuca creo que si que me ha picau; pero fus cosa de ná y el sueñu no há quitau.

A la vez que así jallaba se puso un pocu estirau; metió una mano en el uenu, jacia vade le habian picau, y cu tuntu conocí que allí estaba alg; mojan.

Esturo un ratu jurgando; y aluego un pocu parau.

¡En esto saca la mano y el hombre quedó pasmau!

¡Desde la palma a las uñas todo estaba ensangrentau!

Tira a aun lau la obaqueta, el chalcou pa otra lau, y después que quedo pal casa ya desnudau, cayose al suelo un bicheju de allí de aquello mojan,

que yo cuantis que lu vi quedeme rovestirau de no poder con la risa y los otros pa otra lau apretando la quijá,

conté que habian reventau.

¡Paese que lu estoy viendo ahora mesmu al condenau!

Con el rabu jacia el lomu; con el jocio estirau;

con las patas espurrias y el traseru exstascau;

con los dientes aquí asina y el ojo mu reguilau,

los digo que si lu veis paccia el mesmu pecau.

¿No adevinan que sería? ¡Un raton todo estrajau.

C. F.

(1) —Majada de Toricos en Peñasagra.

AL YUELO

En el Convento de las «Hijas de Nuestra Señora», de Santander; entró como novicia de dicha hermandad religiosa, la discreta señorita María Palacios Anton, hija de nuestro consecuente amigo don Patricio Palacios, acreditado comerciante de esta villa.

Dalec fué para el alma cariñosa de la buena María; el tiempo que pasó con sus amantes padres y compañeras de la infancia, sin pensar que el mundo pudiera ofrecer placeres mayores que los que ella experimentara; solo veía santidad, inocencia y pureza; lo que en el mundo hay de común con el cielo era lo que constituía la existencia de la angelical María, que arrastrada por el amor al claustro, abandonó aquella aparente felicidad para abrazar la verdadera.

En su entrada en el Convento, que tuvo lugar en la anteuúltima semana, constituyó un gran acontecimiento religioso; asistiendo la Capilla de la Catedral, muchas y distinguidas personalidades de aquella capital quienes pudieron admirar el hermoso conjunto de blincuras formado con un traje de seda y pureza de alma.

Prendas de lujo sastrería de Marcelo Aguirre San Francisco 25 Santander

Ayer celebró sesión reglamentaria mensual la Sociedad Económica de Amigos del país y después de aprobada el acta de la sesión anterior se dió cuenta de las publicaciones recibidas y de varios folletos enviados por el señor Labra.

La Sociedad Económica de Palencia comunica el nombramiento de la nueva Junta Directiva.

La Sociedad Económica de Badajoz dá parte del fallecimiento de su presidente don Rafael González Orduña y se acuerda hacer constar en acta el sentimiento de esta Económica y comunicárselo a la de Badajoz.

Se dá cuenta de haberse reclamado al Gobierno Civil de Santander certificación de estar inscrita esta Económica en el Registro de Asociaciones y tan pronto como se reciba se remitirá al Ministerio de Fomento con los demás documentos

reclamados para unir el expediente de solicitud de una subvención con destino a la adquisición de ingertos para fomentar la reconstitución de los viñedos.

Se halla en la capital santanderina el opolento propietario del pueblo de Lerones don Manuel González Monasterio.

También ha salido para dicho punto, en la mañana de hoy, acompañado de su apreciable esposa, nuestro buen amigo don Leopoldo Hoyos.

Impermeables: sastrería de Marcelo Aguirre San Francisco 25 Santander.

Se halla en esta villa al lado de sus proximas parientes las señoritas Linares Rabago, la simpática señorita Manolita Dominguez, hija del apreciable liebaniega, residente en Suances, don Victor Dominguez.

Dias pasados contrajeron matrimonio en la Iglesia parroquial de Cahecho, los apreciables jóvenes Jeronimo Garcia y Petra Bejoys, a cuya enamorada pareja le deseamos toda clase de felicidades.

Ha sido nombrado Administrador de Correos de esta villa, el probe e inteligente oficial de la Administración principal de correos de Santander, don Luis Miranda Podadera, quien se propone abrir en todo el mes de marzo esta nueva estafeta de correos, creada recientemente por la Dirección General.

Gabanes: sastrería de Marcelo Aguirre San Francisco 25 Santander.

Con el indisoluble lazo del matrimonio unieron sus destinos en esta villa, en la mañana del jueves último el joven acreditado relojero de esta plaza don Eugenio Martínez y la simpática señorita Rsequel Garcia La feliz pareja fué apadrinada por la bella y simpática señorita Ceferina Laca y el respetable señor don Blas Martínez, prima y padr, respectivamente de los novios.

Reciban los jóvenes desposados nuestra sincera felicitación deseandoles interminable luna de miel.

Desde el sabado último se halla entre nosotros el ilustrado joven profesor de las Escuelas del Cid, (León) cargo que acaba de obtener en rudas oposiciones, don Inocencio Muñiz, sobrino del respetable y queridísimo médico titular de esta villa, don Gregorio Muñiz.

Desoamosle grata permanencia en esta región liebaniega.

En breve se publicará la nueva tarifa de cartas y demás objetos que circulan por correo, estableciendo la reducción de franquicia en la forma siguiente:

Cartas para el interior, 5 céntimos cada 20 gramos.

Idem para interior del reino, 10 céntimos cada 20 gramos.

Tarjetas postales, 5 céntimos las sencillas y 10 las dobles.

Impresos, un céntimo cada 50 gromos. Periódicos, un céntimo cada 100 gramos.

Valores en metálico, 35 céntimos por derecho de certificado y franqueo como único precio, no pudiendo incluirse en ellos más de 50 pesetas.

Visto lo caro que resultan los sobres para el envío de valores en metálico, el Estado invitará a la empresa explotadora a que se rebaje su coste de 25 céntimos que es en la actualidad, a 15 céntimos, y de no hacerlo, la Dirección general canfeccionará nuevos sobres con todas las seguridades, y distintos de los comprendidos en la patente.

Como complemento, se creará el sobre con el franqueo timbrado en el mismo. Dichos sobres se expendirán al precio de 10 céntimos y valdrán por una carta sencilla.

De Vitoria donde se hallaban de guarnición regresaron a sus casas con la licencia absoluta, los jóvenes Emilio Garcia, de Salazar, Tomas Alvarez, de Castro, Juan Santos, de Espinama, y Benigno Soñas, de Soberado cuyos soldados prestaban sus servicios en el Regtimiento de Caballería de Alzonse XIII. Sean bienvenidos.

Potes—Imp. LA VOZ DE LIEBANA.



VAPORES CORREOS ESPAÑOLES  
DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA**  
LINEA DE CUBA Y MEXICO

Salidas fijas el día 19 de cada mes

El 19 de Febrero a las tres de la tarde, saldrá de Santander el vapor  
**ALFONSO XIII**

Para Habana y Veracruz, admitiendo pasaje y carga. Precios del pasaje en tercera ordinaria: Para Habana, pts. 225, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Santiago de Cuba, en combinación con el ferrocarril, 200, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Veracruz, 250 y 5 de impuestos.

Admitiendo pasaje y carga

LINEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas el último día de cada mes, a las tres de la tarde

El 31 de Enero saldrá de Santander el vapor *Cataluña*, admitiendo pasajeros de 2ª clase, (trasbordo en Cádiz al «P. Sarrutegui» de la misma Compañía), con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires, 205 pesetas, incluso impuestos. Para más informes, en Santander, SRES. HIJOS DE ANGEL PEREZ Y COMPAÑIA, Muelle, 36. Teléfono número

**Restaurant El Cuartelillo**  
DE

**GONZALO ELIZALDE**

Puente núm 20—SANTANDER

En este antiguo y acreditado Restaurant, se sirve de comer a todas horas a precios equitativos, con e. aser y esmero que siempre le ha distinguido.

Servicio a la carta y por cubiertos.

Se admiten huéspedes, a precios convencionales.

Calle del Puente, Esquina a Ramenor

**SANTANDER**

**EL AGUILA**

San Francisco 30—Santander

Sucursales en las principales poblaciones

Confecciones de todas clases para señora, caballero, niña y niño

Últimas novedades en artículos de Camisería, Peletería, Zapatería, Sombrerería, Géneros de punto, Corbatería, Guantería, Bisutería, Bastones, Paraguas, etc; etc

Precio fijo

Pídase el catálogo general

**GRAN SOMBRERERIA**  
DE

**ALFREDO RIVERO**

SUCESOR DE SOCASA

Altas novedades en toda clase de sombreros, gorras para caballeros y niños.

Plaza Vieja 4, SANTANDER.

PEDID EL RICO É HIGIÉNICO

**ANIS UDALLA**

Y EL SIN IGUAL

**COGNAC B. L.**

Baldomero Landa—UDALLA (SANTANDER)

Para detalles JULIO PRIBCO Atarazanas "a Mar."

Hamburg-Amerika Linie



VAPORES CORREOS ALEMANES

SERVICIO BIMENSUAL ENTRE SANTANDER, HABANA VERACRUZ TAMPICO Y PUERTO MEXICO.  
SALIDAS FIJAS LOS DIAS 3 Y 20 DE CADA MES

Proximas salidas para

Habana Veracruz Tampico y puerto Mejico

20 de Febrero CORCOVADO

3 de Febrero Wasgenwald.

Estos vapores admiten pasajeros, correspondencia y carga para dichos puertos, así como toda clase mercancías, con conocimientos directos, para los puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Mejico

PRECIO DE CAMARA MUY ECONOMICO

PRECIOS DE 3ª CLASE  
Para Habana Pesetas 225, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque, Para Veracruz y Tampico Pesetas 150 y 5 de impuestos

PRECIO DE 3ª PREFERENTE:  
Para Habana Pesetas 325, 11 de impuesto y 5 de gastos de desembarque Para Veracruz y Tampico, pesetas 330 y más los impuestos

Esta clase solo la tienen los vapores *Ipiranga* y *Corcovado*

Para informes sobre pasaje y carga dirigirse a

**CARLOS HOPPE Y COMPAÑIA**  
Paseo de Pereda, 29, entresuelo.—Teléfono núm. 102

VAPORES CORREOS FRANCESES

VIAJES LOS MAS RAPIDOS Y DIRECTOS A LA

**HABANA Y VERACRUZ**

El 22 de Febrero saldrá de Santander para la Habana y Veracruz el magnifico vapor de 7,757 toneladas de carga, 10,010 de desplazamiento y 9,000 caballos de fuerza nombrado

**LA NAVARRE**

Para Colón y Puerto de Limón y escalas saldrá el 9 de Febrero el vapor

**Guadaloupe**

Con correspondencia, pasajeros de todas clases y carga para Venezuela, Colombia y Colón directamente y con trasbordo en Colón-Panamá para los puertos del pacífico; Se expiden pasajes de tercera clase a precios reducidos, para Colón, Perú y Chile. Abordo de todos los trasatlánticos de esta Compañía se habla español, teniendo para los señores pasajeros de tercera cocineros y camareros españoles. La cocina es española y a los pasajeros de tercera clase se les da pan fresco y vino en todas las comidas.

Para informes y billetes de pasaje; dirigirse a los señores

**VIAL HIJOS, MUELLE 32—SANTANDER**

**SANTOS ORDUÑA**

SOBRINO DE CANDIDO LERIA  
7, San Francisco 7, Santander

Frecuentemente se reciben en esta casa, variadisimo surtido en novedades de géneros para trajes de caballeros, de las más reputadas fábricas nacionales y extranjeras; telas impermeables para confeccionarlos a la medida.

Se hacen trajes en 12 horas

Esta acreditadísima sastrería cuenta con los mas acreditados maestros sastres. Casa especial para paños de bilieres, 7, San Francisco, 7, Santander

**JOYERIA Y PLATERIA**

Domingo Diaz Losada

Calle San Francisco, n.º 25, Santander

Surtido completo en artículos de oro y plata, a precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de 18 y 14 quilates—Se hacen y reforman alhajas a precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

25, San Francisco, 25, SANTANDER.

Fernando Gómez Otero

MÁQUINAS DE COSER, BORDAR

HACER CALCETA

POTYS

Son bien conocidas por todo el mundo, su marcha silenciosa, su perfección incomparable, su afinación extremada y su mueble elegante.

Reune todas las perfeccionamientos más corrientes y constituyen un artículo de primera calidad.

Ventas al contado,

a plazos 2'50 pts semanal.

Cuya casa cuenta con un mecánico y socio para reparar dichas máquinas garantizando las mismas por 5 años.

Tambien cuenta con una Profesora de bordados para la cliente que compre máquina.

Se reparan toda clase de máquinas

Limpieza 3'50 pts. en Potes, fuera 5 pts.

Lanzaderas, canillas, agujas, correas, grasas y demás piezas para máquina Wertheim